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最近，习近平总书记就两岸关系发展发表
重要讲话，使“九二共识”再次成为两岸高频
词，人们再次将目光聚焦于民进党对“九二共
识”的态度上。坦白地说，民进党以“维持现
状”为核心的两岸政策，虽然在台湾“大选”中
蒙混过关，但是，要真正落实到两岸关系发展
的实践中，“九二共识”才是最务实的选择。

如果民进党要维持两岸现状，作为两岸
共同的政治基础，“九二共识”就是现状中不
可或缺的重要内容。8年来两岸和平发展的成
果，与两岸均坚持“九二共识”密不可分。
接受两岸和平发展的果实，便应认可成果背
后的基础，否则就如同只要楼阁、不要地
基，是不现实的。

“九二共识”之所以能成为两岸政治基础，
在于它对两岸关系性质的界定。其核心意涵
是一中原则，确定了两岸不是国与国，也不是

“一中一台”。如同签署任何协议，都要首先明
确双方关系，在此基础上，确定彼此权利和义
务。这是良性互动的前提。民进党执政后，要
想维持两岸良好互动，也必须对两岸关系的性
质作出明确表述。这是不能回避的。

众所周知，“九二共识”的达成过程并不
顺利，经过多次反复与磨合，才找到这样一
个两岸都可接受的平台，让曾经兵戎相见的
双方，结束对抗和猜疑，坐到谈判桌前。“九
二共识”所代表的“求同存异”精神，闪耀
中华民族智慧，受到多方肯定。而且，经历
20多年的实践检验，“九二共识”已成为两岸
互信的重要基础。

了解两岸事务的人都知道，建立互信最
难。不能不说，在两岸互信上，民进党记录
不佳。一部“台独”党纲已经踩在大陆两岸
政策的红线上；此前民进党执政的8年，又是
两岸互动极不愉快的8年，将两岸互信几乎破
坏殆尽。最近，民进党还没有上台，已经有
民进党籍“立委”一会儿拿孙中山先生的像
说事儿，一会儿端出用“两国”定性的“两
岸协议监督条例草案”。这些小动作既损害大
陆人民对台湾的观感，又伤及两岸互信，更
为重建两岸政治基础增加难度。

实际上，民进党要承认“九二共识”，一
个理由就够了。那就是两岸现状要求面对并
接受这个务实的政治基础。两岸关系已经与8
年前完全不同，不仅直航缩短了两岸地理距
离，经贸合作、人员往来将两岸越来越多的
人联结在一起。仅仅少量大陆游客不去台
湾、改去他地，就有台湾凤梨酥业者发现营
业额下滑了，更不要说大陆学生到台湾，与
宝岛结下不解之缘，台湾青年到大陆创业，
闯出自己的一片天。海峡两岸除了共同的血
缘、历史、文化，还多了很多现实的联结，
千丝万缕，难舍难割。民进党何不顺势而
为，多为台湾人民的福祉着想呢？

在刚刚闭幕的两会上，港区
全国人大代表、政协委员在接受
港媒采访时，纷纷对香港青年前
往内地就业表示关注。广东省省
长朱小丹受访称，“十三五”规
划草案专门提到，将支持港澳中
小微企业和青年人在内地发展创
业。对此，毗邻港澳的广东深感
责任重大。

朱小丹说，广东已在自贸试
验区三个片区分别建立平台，而
今年也特别把加强粤港澳青少年
交流和帮助港澳青年赴粤创业创
新等工作，纳入实施粤港澳合作
框架协议 2016 年的重点工作。
广东将祭出五大新招，包括落实
租金减免、制定粤港暑期实习计
划等，努力使广东成为香港青年
北上创业就业的首选地。

创新粤港合作模式

朱小丹说，广东已经在自贸试验区三个片区
分别建立平台，分别是粤港澳（国际）青年创新工
场、前海深港青年梦工场、横琴·澳门青年创业
谷，目前进驻广东自贸试验区的港澳企业已达
3785家，未来将进一步创新粤港澳合作模式。

广东省去年批准创建13个粤港澳服务贸易
自由化升级示范基地，分布于广州、深圳、珠海、
佛山、汕头、江门等城市。朱小丹说，广东将加强
向香港青年宣传推介这些示范基地，为香港青年
创业发展提供好的服务平台。

朱小丹补充道，广东将加强粤港青少年交流
合作，继续实施粤港暑期实习计划，组织香港青
年到广州、深圳、中山等珠三角城市进行实习交
流，为香港青年提供直接体验和深入了解内地创
业环境的机会。

“港青确实较老一辈港商更重视‘软环境’。”
广东省自贸办副主任陈广俊说，今年广东自贸区
将坚持创新，对接国际高标准的投资贸易规则体
系，建立国际化的法律服务体系，探索建立统一
的知识产权管理和执法体制，建设国际化知识产
权保护和服务体系。

广州穗港澳青少年交流中心的工作人员说，
今年交流中心将与多个涉港社会服务中心合作，
继续组织港青到不同类型企业参观交流，并尝试
不断扩大规模。“与去年参观具有代表性的大型

企业不同，今年还会增加一些创业基地和创意园
作为参观点，并组织企业举办招聘会，为香港青
年们提供更多内地实习工作机会。”

创业主打“互联网+”

由香港科技大学 4 名毕业生在深圳创建的
无人机企业“大疆科技”，十年磨一剑，成为占全
球民用无人机七成市场份额的“明星企业”，并吸
引上百名香港青年加盟旗下。前海青年梦工场
开园后，“大疆科技”受邀来做孵化平台，培育创
新企业，以此传递科技创新的薪火。

“自贸区为粤港澳年轻人创业、创新提供了
很好的契机。由以信息交流为主的传统‘粤港青
年交流 1.0版’，向‘创业创新合作 2.0版’升级。”
身兼香港新活力青年智库总监的杨志红，近期积
极争取在广东自贸区内，设立粤港澳青年创业创
新的平台。

广东自贸区内三大平台设立时间虽不长，却
已成功吸引不少香港创业青年入驻。陈广俊介
绍说，目前一大批创业项目发展态势良好。前海
梦工场也已吸引上百家创业团队入驻，超过 1/3
为香港团队。据介绍，目前港青进驻自贸区的项
目涉及各行各业，多数主打“互联网+”的概念，
其中又以移动互联网、文化创意、高新科技等领
域最为热门。

前海梦工场中香港“视野机器人”团队表现
抢眼，该团队开发出以森林防火为目标的项目，

现已完成天使融资和A轮融资达
3000 万元人民币，并开设了 3 家
分公司。留英归港青年陈升的团
队，在前海青年梦工场创业不到
一年，即获首轮融资5000万元人
民币。

除梦工场的通道外，前海还
于去年首次面向香港大规模提供
实习岗位，仅去年暑假已为香港
提供716个实习岗位，引进200多
名香港大学生到前海实习。

实地体验改变印象

香港市场产业较为单一，加
上创业成本偏高，令不少有心创
业的香港青年望而却步。相比之
下，临近地区的相关政策优厚，加
上创业环境日趋完善，则成为不

少港青的选择。
香港专业及资深行政人员协会创会会长容

永祺说，对于香港年轻人来说，香港发展空间
不足，北上势在必行。虽然面临诸多难题，但
他们勇敢闯出去之后，逐渐积累经验和资源，
将来无论在内地或者返回香港工作，才能有更
大的优势。

“内地自贸区补贴和支持力度确实很大，创
业风险比香港低得多。初创企业往往需要半年
到一年去慢慢起步，但香港的租金和人力等成本
高，让很多初创企业熬不起。”将公司互联网营销
团队设在横琴创业谷的港青黄英骆说。

在横琴创业谷，港澳创客可减免至少一年的
办公场地租金。该处还设有人才交流培训中心，
帮助创客进行人才招聘，并提供税务登记、银行
开户等“一站式”服务。

黄英骆说，在香港招聘员工，大学毕业生起
薪都在港币1.5万元到1.6万元，在内地仅需3000
元人民币，“一个顶五个”，而以 1 万元人民币月
薪就可聘到非常优秀的人才。“现在公司约30人
的团队里，除了我和几个香港核心成员外，其他
员工都是内地毕业生。”

实地体验也让港青对内地的看法发生转
变。港青岑棓琛坦言，到广东自贸区创业后，他
和身边不少朋友改变了对内地以往的刻板印
象。“这里的优势不仅在于成本低廉、创新创业
氛围好及市场空间大，甚至生活质量、发展速
度都比香港要好。”

打造服务平台 落实租金减免

粤欲成港青北上创业首选地
本报记者 张 盼
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香港大学生到访深圳华强北赛格创客中心。 何 花摄

国民党党主席补选第二场候选人电
视政见发表会，3月19日下午2时在台湾
民视摄影棚举行，4位候选人黄敏惠、洪
秀柱、陈学圣与李新聚焦于两岸政策议
题，并展开激烈辩论。

“九二共识”是主轴

洪秀柱一如既往地主张强调，在
“九二共识”基础上持续深化，面对面与
大陆坐下来谈，在恪遵台湾法规与民意
支持下签订和平协议，换取两岸和平。

黄敏惠表示，两岸关系从敌对状态
到“求同存异”，是许许多多的人在背后
努力的成果。过去民进党执政 8 年期间，
国民党从未放弃推动改善两岸关系。轮
到国民党执政这8年，为台湾人民福祉着
想，创造了台海 66 年来最和平稳定的一
刻。

值得关注的是，早在 3月 12日下午的

第一场候选人电视政见发表会上，黄敏惠
就明确表示，“中华民国”与中国国民党绝
对不可以改名，她坚持“九二共识”。

不同于其他候选人，陈学圣提出
“新三民主义”论述。他说，要深化、诠
释孙中山的“三民主义”，赋予台湾新价
值，这也是未来两岸对话时，台湾最重
要的价值。

“维持现状”像假话

洪秀柱批民进党主席蔡英文，从选
前到现在都说要“维持现状”。蔡若真的
要主张“维持现状”，只要做一件事，就
是立刻废除“台独”党纲及一切相关决
议文，如果做不到，蔡就是没说真话。

假设 5·20 之后，真的因为绿营上
台，发生两岸和平稳定关系的倒退，“烽
火外交”再起，海基会与海协会的交流
再次中断，国民党该如何应对？黄敏惠

认为，如果民进党的两岸政策让人民的
福祉受损，国民党绝不能坐视不管，国
民党应该启动国共平台，做好沟通的工
作，让伤害、损害受到管控。

近日，中国与冈比亚复交。洪秀柱
表示，由此可看到两岸关系日趋严峻，
民进党与对岸就像两台疾驶的火车将要
对撞，而两岸自 1949 年以来，“法理内
战”的状态仍未改变，只要有人主张

“台湾独立”，两岸关系就永远是变动状
态。因此，她才主张深化“九二共识”，
两岸商签和平协议。

有评论认为，大陆已经画下“九二
共识”、反对“台独”的红线，与蔡英文
遵循“中华民国宪政体制”、“维持现
状”的底线，并无法共建“两岸同属一
中”的框架。提倡两岸签订和平协议的
洪 秀 柱 ， 也 许 反 而 变 成 最 大 公 约 数 ，
国、民、共三党可以合奏三重唱，民、
共双方却难以直接产生共鸣。

国民党主席补选辩论两岸议题
王大可

热点解读热点解读

据新华社香港电 “地球一小时”活
动 19 日晚上 8 时半至 9 时半在香港举行。
活动主办团体世界自然基金会表示，香港
超过230间中小学及多个地标建筑物承诺
参与，包括青马大桥、文化中心、立法会大
楼等。此外，大型户外灯光音乐汇演“幻
彩咏香江”亦暂停一晚。此项活动已连续
第八年在港举行。

香港特区行政长官梁振英当晚出席
“地球一小时”活动时表示，特区政府关

注气候变化带来的影响，去年 11 月已发
表气候变化报告概述应对工作，政务司
司长会主持新成立的跨部门委员会，督
导及统筹各部门工作。

梁振英还表示，特区政府会继续采
取措施减排，本年度将推出户外灯光约
章，希望通过约章及公众教育，逐步为
社会带来改变。特区政府已推出指引，
各部门在晚上 11 时，熄灭用作装饰、宣
传及广告用途的户外灯光。

长庚养生文化村位
于台湾桃园龟山乡，占
地约 34 公顷，经过 20
多年的建设，形成了一
套完善的“医养结合”
养老模式。

依山而建的长庚养
生文化村环境优美，无
障碍的环境设计、人性
化的管理、温馨周到的
护理服务，以及银行、超
市、餐饮店、书店、健身
房、阅览室、音乐室等生
活服务设施一应俱全。
目前，已有 700 多位老
人在这里安享晚年。

图为老人们在长庚
养生文化村下棋。

新华社记者
张国俊摄

台湾养生文化村台湾养生文化村

据新华社香港电 香港廉政公署 18
日公布的周年民意调查结果显示，香港
市民决不容忍贪污，且更多人愿意挺身
举报贪污。

根据该民意调查，0分代表“完全不可
以容忍”，10分代表“完全可以容忍”，受访
市民对贪污容忍度的平均分为 0.6 分，较
前一年下跌0.4分。调查显示，78.8％的受
访者表示当遇到贪污情况时，他们愿意挺
身举报，较前一年上升 2.1％；表示不愿意
举报的受访者只占5.7％，他们提及的最主
要原因是“与自己无关”。

廉政公署发言人表示，廉政公署会加
强宣传贪污的害处，以及举报贪污的渠道
和程序，并向公众保证处理投诉时会严守
保密原则。

此外，98.1％的受访者表示在过去12
个月内没有遭遇过贪污情况，曾遭遇贪
污的受访者仅占 1.3％，反映贪污情况在
香港并不普遍。

发言人表示，香港的贪污情况有效
受控，廉署会继续独立运作，不偏不倚
地打击贪污，不论涉案人士的地位或背
景，必定严谨依法追查贪污案件。

据新华社澳门电 （记者杨懿 王晨
曦） 第 10届亚洲电影大奖 17日晚在澳门
揭晓，共颁出15个大奖。

台湾导演侯孝贤执导的 《刺客聂隐
娘》 一举囊括包括最佳影片、最佳导
演、最佳摄影在内的8项大奖，创历届亚
洲电影大奖获奖之最。舒淇凭借在剧中
的精湛演技问鼎最佳女主角，内地女演
员周韵也凭借该片摘得最佳女配角。

最佳男主角桂冠被韩国演员李秉宪

收入囊中，内地导演贾樟柯凭借 《山河
故人》 斩获最佳编剧，日本演员浅野忠
信以 《岸边之旅》 获颁最佳男配角，内
地女演员春夏则凭借 《踏血寻梅》 收获
最佳新演员。

适逢亚洲电影大奖 10 周年，组委会
今年颁发特别奖予内地著名导演冯小
刚，典礼还颁发“亚洲电影终身成就大
奖”予香港资深动作指导袁和平及日本
著名演员树木希林。

廉政公署调查显示：

香港市民决不容忍贪污

港连续八年参与“地球一小时”

亚洲电影大奖在澳门颁奖

港 澳 速 递港 澳 速 递

港 澳 速 递


